
摆地摊触发了万众创业的激

情，谓之“地摊经济”。 其实，地摊并

非只是事关经济， 而是市井文化中

的一个景观。市井文化包囊万象，各

行各业、三教九流、世间百态、人情

冷暖尽在其中。休闲体育也是其一，

且与地摊等共同构建出繁荣的市井

生态圈，是共生共荣的关系。

《清明上河图》可以为证。 该图描

述了12世纪北宋“东京”汴梁的街区生

活，是中国人心目中最有名的市井图。

图中也有很多摆摊的人， 不光有卖盆

盆罐罐的，还有卖鞋的、卖花的、卖布

的，甚至是活鸡活鸭也有的卖。图中还

描绘了踏青、马球、水球、蹴鞠和水秋

千等休闲体育活动。

同样描绘宋都风光的 《东京梦华

录》，描绘了更多的体育活动。 元宵节

的体育活动主要有蹴鞠、击丸、踏索上

岸、筑球等；早春二月“中和节”，主要

是以水上体育活动为主， 包括赛龙舟

和船上杂戏等；清明节主要有荡秋千、

放风筝和蹴鞠；浴佛节时，文人墨客相

约投壶、弈棋；初伏时节，各种行会络

绎不绝，开展马球、蹴鞠、上竿、跳索、

相扑、斗鸡等体育竞技活动；十月初则

有上竿、跳索、折腰、筋斗等体育活动；

冬至有“抢金鸡”等。

作为盛世蓝本的汴梁城， 地摊是

都市繁华的象征， 丰富多彩的体育活

动也是。

只有地摊的街巷像只有单一植

物的花园，不但不够精彩 ，也未形成

生态 。 地摊 、 休闲体育统统都要回

来。 街头艺人 、行吟诗人 、流浪歌手

都要回来。 不是只有 “义乌小商品 ”

才叫商品，诗歌、绘画、表演 、竞技等

都是商品。 对摊位的理解要宽泛些。

不同业态可以互相招揽人气，在踢球

累了时可以方便地买到一瓶冰镇的

可乐———这是罗纳尔多小时候的梦

想。

摊位必须是街巷肌理中自生而

出，与生活、社区、百业有机地相连，正

如东京一条不知名的小巷里的深夜食

堂，有美食、有故事，暖心、暖胃。 而不

是划定一大片空白场地， 所以地摊集

中管理， 这个不叫深夜食堂， 叫饲料

场。 后一种情况正是在放开地摊后要

避免的。
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从专业角度解释，赛会制比赛和

联赛到底有什么区别呢？

所谓联赛，指多人运动的比赛中

（如足球、排球、篮球、乒乓球等），三

个以上同等级的球队之间的比赛。由

可持续、多轮次、相互关联的竞赛组

成的大型赛事。

所谓的赛会制，就是挑选一个有

资格，或者公正，或者中立，或者合适

的地点进行比赛，而不是在参赛队的

主场或客场进行， 比如各种世界杯

赛、欧洲杯赛等。

之所以说到这两个赛制的不同，

是因为中超在恢复开赛后，极可能会

采取赛会制比赛。

今年很多比赛都会变成赛会制

比赛，亚足联对于亚冠重启也给出了

两套方案。第一套方案是将剩余亚冠

小组赛，统一安排到一到两个国家或

地区完成，即赛会制比赛。从1/8决赛

开始，将以单回合形式完成三轮淘汰

赛 （决赛赛制待定）。 至于第二套方

案，是剩余小组赛仍以主客场形式踢

完，但之后的三轮淘汰赛，也需要改

为单回合（决赛赛制待定）。

但是，伊朗、中、日、韩等俱乐部

均对赛会制持反对意见，其原因是不

想失去主场门票和转播权等收入。然

而，今年亚冠再维持原来的主客场制

可能性很小，因而现阶段不少足协与

俱乐部已经在赛会制问题上有所松

动。赛会制面临的难题是谁来承办比

赛？各国和地区在出入境管理方面都

有严格的要求， 政府也有明确规定。

在这种情况下， 即便是赛会制比赛，

也没法正常安排。

所以今年剩下的几个月时间里，

特别是那些还没有开打的联赛，最终

可能呈现出一种奇怪的赛制，既不是

纯粹的赛会制， 也不是纯粹的联赛

制。

足球完全回到正常，的确还有挺

长的一段路要走。

今年关键词:
赛会制

都说6月是足球回归的时刻。

可是在亚洲足坛，除了已经复工

的韩国K联赛，其他赛场依旧是一片

静悄悄。 这其中，就包括了目前亚洲

水平最高，规模最大的亚冠联赛。

前天（6月3日），亚足联与下属各

成员协会进行了视频沟通会议，商讨

亚冠联赛重启一事。亚足联官方在社

交平台上透露，会尽快研究出亚冠和

亚足联杯的重启方案，确保亚冠联赛

于12月进行的2020卡塔尔世俱杯开

赛前完赛。

据媒体报道，经过近三小时的视

频会议，亚足联与各成员协会终于就

亚冠复赛方案初步达成共识，重启时

间暂定为9月上旬。消息称，如果东亚

西亚两大区同时接受赛会制的话，则

小组赛计划从9月14日正式复赛，到9

月29日结束。 紧接着的1/8决赛同样

采用赛会制。

随后，进入11月，1/4决赛于11月

4日进行，半决赛于11月25日进行。而

最终的冠亚军决赛， 计划在12月5日

进行。

亚冠复工采用赛会制？这让四支

参赛的中超劲旅如何是好？

截至目前，四支参加亚冠的中超

球队中， 只有北京国安于今年3月与

泰国清莱联队进行了一场小组赛客

场比赛，其他三支球队则是一场小组

赛都没有踢。

已经有国内媒体进行了计算：假

设复工后的亚冠小组赛于9月采用赛

会制，每隔两天进行一场，那么每支

中超球队需要20天左右的时间驻扎

在比赛地。 如果再加一轮1/8决赛的

话，停留在比赛地的时间很可能接近

一个月。

如此一来，在四支中超劲旅远征

亚冠赛场 （有消息称卡塔尔有意承

办）的过程中，缺了四条腿的咱们自

己的中超联赛那还怎么玩？还有其他

的国内赛事，比如足协杯？

对于中国足协来说，亚冠赛会制

还可能带来更要命的问题———影响

中国国家队集训，干扰国家队备战世

界杯预选赛！

就在6月3日同一天的亚足联视

频大会中，亚足联各会员协会一致同

意在今年内完成40强赛剩余的四轮

比赛， 分别是10月8日、10月13日，11

月12日、11月17日。

把亚冠和世预赛的赛程对照一

下 ， 你都会替中国足协大叫一声

“苦———啊———”！ 因为9月底中超四

队才刚完成亚冠赛会制小组赛，接踵

而来的1/8决赛还不知道是在世预赛

前进行，还是在世预赛后进行？

只有一点可以肯定，留给国家队

集训备战的日子那是真不多了……

Uzi简自豪退役了， 奥林匹克文

化学者易剑东发来一条微信粘贴。

退役的原因直截了当，“因为常

年压力大，肥胖、饮食不规律、熬夜

等原因， 在去年体检时查出二型糖

尿病……身体条件不允许我再继续

战斗下去了。 ”

既可惜，又遗憾，引思考。

一个在《英雄联盟》舞台上自豪的

ADC大神， 曾有过总战绩自豪的410

胜，自豪的3422次总击杀，自豪的3691

次总助攻……还有一大串自豪的冠、亚

军、年度最佳MVP、最佳ADC、最受欢

迎选手……却因为没有自豪的健康，自

豪的身体，自豪的生活质量，自豪的体

检报告，在风华正茂正当年退役了。

2018雅加达亚运会，电子竞技入围

表演比赛项目。我到雅加达时还觉得没

有LPL职业战队外援，仅依靠“全华班”

选手能干过韩国队吗？ 这个担心在《英

雄联盟》 双循环比赛中似乎得到了回

答，韩国小子双杀中国队。 但在不被看

好的最后决赛中， 简自豪-Uzi、 苏汉

伟-XIYE等一代少年英雄， 神勇般的3

比1击败韩国队。

加上前一天在AOV （王者荣耀国

际版）击败中国台湾的“老帅”张宇辰，

个人项目《皇室战争》夺得亚军的黄成

辉，中国队2金1银排名亚运会电竞比赛

第一。

我是一个有爱国主义体育情怀的

人，在国际比赛中更看重“全华班”。 哪

怕在亚运会之后夺得S8世界冠军的IG

战队， 就因为有上单姜承 单宋义

进等韩国外援，让这个世界冠军在我心

中的分量远不及简自豪他们这个亚运

会冠军。

奥林匹克文化学者易剑东，一贯反

对电子竞技进入亚运会、奥运会，以及

相关体育赛事体系。但是在微信聊天中

看到创新赛事“科技体育三项赛（电子

竞技+5公里定向跑+5分钟仰卧起坐），

便发来一个点赞的大拇指。由此也能看

出，支持电子竞技或反对网络游戏的人

们，哪怕是国际奥委会的官员们，都认

可“电子竞技向传统体育靠拢，传统体

育与虚拟技术对接”的发展方向。

简自豪的退役， 不是技术原因，也

不是年龄原因（才23岁正当年），更不是

家庭、学习、工作等其他原因，而是实实

在在的身体健康原因。虽然简自豪也在

“慢慢改变作息，控制饮食、减肥、运动

和吃药”，但是情况仍然没得到改变。

积劳成疾身心交瘁，颈椎腰椎疾病

缠身， 不仅在网络游戏的玩家身上，同

时也对长期埋头于电脑前的相关人士

都会带来各种新型身体疾病。所以医生

要警告简自豪 “如果再继续严重下去，

并发症很快就会出现”。 这绝不是危言

耸听！

为什么许多家长、老师反对网络游

戏？ 就是因为网络游戏只专注于电脑、

手游的埋头玩法。 但新兴科技体育、电

子体育、电子竞技，却给影响青少年身

心健康的网络游戏添加了体育运动训

练功能。 在这方面，中国智力运动的优

秀运动队已经在改变。看中国围棋队训

练，不仅要打棋谱，也要踢足球等身体

锻炼。 瞧常昊、古力、胡耀宇、陈耀烨在

足球场上的一招一式，那就是“体育与

智育”相结合最好的榜样。

简自豪的退役说明一条真理：没有自

豪的健康身体，就没有自豪的电竞运动。

从简自豪退役
看健康之自豪
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自说自画

成人不宜

●一位大师近来红遍网络，只

因为他的一段40秒的视频被屡屡刷

屏了。 这位大师是浑元形意太极拳

的掌门人马保国， 他在擂台上被一

个无名的路人在40秒中多次击倒。

最后的一拳使大师仰面倒地、 失去

知觉， 随后被送上了救护车抢救去

了。马保国年近七旬，在江湖武林中

不是等闲人物，他7岁习武，后入峨

眉山拜师太极宗师王长海， 下山后

他把所谓的浑元劲与太极功融合于

一身。 十多年前马保国开馆收徒还

去了海外。 他单挑并战胜了90公斤

的英国拳王， 借此他还得到了英国

人颁发给他的“功夫之王”勋章。 他

这次的对手后来被查明只是一个练

习过些许格斗术的普通人王庆民，

年纪不到50岁。 只因马保国事先约请

的对手无法登场， 王庆民便自告奋勇

踏上擂台的。 打遍天下无敌手的一代

宗师被无名之辈在几十秒里KO，有点

像功夫大片哉。 天下人当然围观。

●武林宗师在阴沟里翻船成为了

江湖骗子？ 传统武术在西洋搏击前面

如此不堪一击？ 堪称国粹的太极拳没

有实战的作用？ 马保国落败引发了互

联网上的大辩论、大讨论。 正方、反方

不但洋洋洒洒行文争辩， 还搜索出了

无穷无尽的实战视频来为己方作证。

有太极高手三脚两拳打趴格斗名家

的，有搏击强人两拳三脚KO武术大师

的。 场面之激烈，手段之凶狠，后果之

血腥，不堪入目。如此视频不但少儿不

宜，我看连成人都不宜了。太极练气成

功，是为强身健体、延年益寿。 在体育

天地中， 武术还不是奥运会的正式比

赛项目，还只是表演、观赏的节目。 而

格斗也罢、搏击也罢，其比赛的规则与

技巧与太极完全不在一个相同的层面

上。 习拳是点到为止。 搏杀是KO不起

为止。 组织中国武术人士与职业拳击

手、职业格斗士过招绝非合情、合理、

合格、 合法的体育比赛。 牛头不对马

嘴，是也。

●马保国被打翻，大家不必激动。

假如有大师被KO而出了人命案，那又

该如何处理收场呢？ 这样草率了事的

打擂台，不但成人不宜观看，连成人都

不宜参加其中。 应该是有人来管一管

了。“有关部门”在哪里？“有关部门”见

到了吗？

地摊经济不可
缺了休闲体育

牵一发
而动全身

一晨不染
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